

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# UNA DISCUSION

Se mantiene el debate, si no en forma completamente directa, al menos en un cambio de ideas y explicaciones, entre el Profesor de Psicología de la Escuela Normal, don Luis Felipe González, y el señor Secretario de la sociedad teosófica, don José B. Acuña. Nos agrada que esta discusión no se abandone del todo, por falta de acuerdo. No hay necesidad de llegar, entre los contendientes, ni a una aceptación de conclusiones, ni a un acuerdo. Comprendemos, como lo comprenden también las partes, que están frente a frente, dos campos perfectamente deslindados: el de la ciencia experimental y el de la ciencia metafísica, en cuanto hemos de considerar el debate como una cuestión que interesa a la ciencia o a la sabiduría humana. Y demás esta decir, que tenemos fe en estos dos caballeros: el señor González Flores es un devoto de la investigación psicológica-educacional. Pertenece a los pocos hombres curiosos de este país, pero su curiosidad es fundamental y abarca un amplio horizonte ideológico; no se puede decir esto de otra manera. Algunos, de los que entre nosotros condenan todo de cualquier manera, dirán de libros. Quien lea uno de sus trabajos observa que ha leído muchos libros. Quizás otros querían, es decir, sus acusadores, que él hubiera adivinado sus conocimientos sobre una ciencia que avanza con sus pasos muy discretos. El lee: no hay otra manera de seguir ningún movimiento de ideas de cualquier orden que sea.

Advertimos, para su abono y como una alta recomendación suya, que su cultura psicológica es fundamentalmente inglesa: quien haya revisado siquiera la bibliografía de los últimos veinticinco años sobre investigaciones psicológicas o de ciencias afines, sabe apreciar la importancia del hecho apuntado. Su severa preparación da a su pensamiento un tono prudente: lo particular en su idiosincracia de investigador no es dejarse dominar o encantar por tales o cuales novedades: su preocupación es la experiencia comprobada. El opondrá a su contendiente experiencias comprobadas o juicios científicos.

El señor Secretario de la sociedad teosófica es otra inteligencia curiosa de una natu-

raleza distinta. La impresión que tenemos de su entendimiento nos lo hace aparecer como un respetuoso amigo de la ciencia. Hay algo en su vida que define su personalidad mental: durante su permanencia en Inglaterra, el señor Acuña hizo todos o casi todos los cursos universitarios de medicina. Es pues un espíritu creado en mucho por la disciplina científica de la universidad inglesa. Pero se diferencia el señor Acuña del señor González Flores, en que aquél es trascendente y el segundo es lo que se llamaría para definir su entendimiento, un espíritu positivo. Su inteligencia tiene un límite, sin que necesariamente ese límite sea una prisión; no quiere ir más allá de donde marca su horizonte, la experiencia científica.

Habrás que corregir mañana esa experiencia científica? El no cerrará la puerta a esta necesidad moral de la ciencia humana. Estas cosas explican las devociones particulares de estos dos caballeros: el señor González Flores es un educador por temperamento; el señor Acuña ha ascendido a este grado supremo de autodidáctica: el sentido del desenvolvimiento propio, lo que Keyserling llama en su lengua: die Sehnsucht nach Selbstverwirklichung.

Estos dos puntos de vista no son para nosotros, los que estamos fuera de los dos templos a que pertenecen estos señores, en manera alguna indiferentes y nos complacemos en poder conciliar, sin grande esfuerzo, en nuestro propio entendimiento, estas dos tendencias al parecer discordantes.

Por eso deseamos que la discusión se mantenga tan lealmente como es natural en personas a quienes domina un mismo elevado interés mental, aun cuando sabemos que al despedirse, cada uno de ellos seguirá su propio camino y que estos caminos durante algún tiempo, más o menos largo, serán siempre y hasta esencialmente divergentes: conducen a dos mundos distintos uno del otro, aun cuando una moderada concesión podrá hacer que tales caminos se quiebren para converger en la soberana unidad de la vida, de la cual el hombre no es más que una expresión.

ROMULO TOVAR

## TOPICOS SOCIALES

# UNA ESPERANZA EN EL ARTE

En una de estas últimas noches fué presentado en el Teatro Moderno por el tenor nacional Melico Salazar el niño de catorce años de edad Efraim Ortega, que posee ya una hermosa voz de tenor.

El pequeño artista se presentó valientemente ante el público, muy humildemente vestido y descalzo, pues debe formar parte con seguridad a una familia de escasos recursos.

Cantó serenamente, y puso de manifiesto sus espléndidas condiciones vocales.

El público lo aplaudió con gran entusiasmo y profunda emoción.

Este niño que lleva un tesoro en su garganta y que es una verdadera esperanza en el arte debe ser ayudado por todos y especialmente por el Gobierno.

La Naturaleza generosamente ha dotado a Costa Rica de sus mejores primicias, tanto en lo material como en lo espiritual, y deben aprovecharse en la mejor forma posible.

El extranjero podrá observar claramente desde los primeros días de su llegada al país el talento y gusto natural que existe por la música y el canto en todas las clases sociales, y esto debe tomarse muy en cuenta porque revela el espíritu nacional, puro y hermoso como esas dos manifestaciones de arte, que se puede decir que son los colores del sentimiento y el alma.

El adelanto material de Costa Rica está en sus campos de cultivo y en sus bellos y fuertes cafetales, que son en sentido general la ri-

queza y progreso material de la República; pero asimismo hay que abandonar su riqueza espiritual, que está cifrada en la parte intelectual, y la del arte.

Esa afición natural por la música hay que guiarla, protegerla y ayudarla.

El músico y el artista en esta época contemporánea son los heraldos ante el mundo del progreso espiritual de los pueblos, tan importante a la civilización como el adelanto material.

Ellos sirven para unir las bellas manifestaciones del sentimiento que da la libertad.

Los pueblos que han sido verdaderamente libres, han tenido siempre los mejores músicos y artistas.

El hermoso himno "La Marsellesa" fue un grito de libertad.

Y así siempre donde han nacido un verso o una nota, ha surgido pura y absoluta la luz de un verdadero progreso e independencia.

El Gobierno debe proteger y ayudar a ese niño artista, que se levanta de en medio de su miseria, tendiendo una mano, para que le guie en la lucha por la lucha por vida en bien de su país.

Socorrerlo, educarlo, darle ambiente de buenas costumbres y en seguida enviarlo al Viejo Mundo para que al calor de los grandes maestros perfeccione su voz que será más tarde el himno viviente de la tierra que lo vio nacer.

J. PEÑA CASTRO

## Noticias de Hospital de San México

### Via radio México

México, 26.—Llegaron a Europa los técnicos navales mexicanos que van a reparar barcos de guerra, especialmente guarda-costas.

—Esta noche llegará a esta capital el General Obregón ex-presidente de México.

—El Gobierno votó veinte millones de pesos para obras de irrigación, indispensables para el desarrollo de la agricultura en los Estados de México y Michoacán.

—En los Juegos Centroamericanos México se anotó dos triunfos en natación y basket ball. También se anotó el triunfo en el tenis.

## Hospital de San Juan de Dios

Se ha comenzado a armar la nueva Planta del Hospital de San Juan de Dios, en la esquina nor-este que ocupó la antigua cárcel de varones.

## Atraso del vuelo Americano a la República de Panama

El Secretario Wilbur ha manifestado que a consecuencia de inesperadas demoras sufridas en el montaje de los dos aparatos a utilizar en la empresa, es probable que haya que aplazar por un mes el proyectado vuelo de la Marina de Guerra al Canal de Panamá, que había de empezar el 19 del mes en curso.

## El representante de la Guerrero

Esta tarde llega a San José el señor L. Cajar, representante de la Compañía Guerrero Díaz de Mendoza.

## Se inician las actividades para las elecciones de Diciembre

Los reformistas se reúnen esta noche para tratar de integrar la papeleta municipal de las próximas elecciones de Diciembre.

El Sr. Córdoba, miembro de la directiva de ese partido, ha manifestado que insinuará la idea de una fusión con los agrícolas a fin de formar sólo una papeleta entre ambos partidos.

Con esa idea comparten gran número de sus compañeros de Comité.

## Pago de sueldo a los empleados públicos

El Diario Oficial de hoy trae la disposición de que el pago de sueldos a los empleados públicos, se efectúe en la forma siguiente.

Miércoles 27, giros no mayores de ₡ 50; jueves 28 giros no mayores de ₡ 100; viernes 29, giros no mayores de ₡ 200; y sábado 30, todos los demás.

## Frutas importadas

Han llegado a esta capital los siguientes cargamentos de frutas importadas:

Cajas de manzanas, 227.  
Cajas de uvas, 356.  
Cajas de peras, 44.

En total, 627 cajas, con un peso neto de 25.080 kilos aproximadamente.

## La revolución en Nicaragua

### Ultimas informaciones

El Vice Presidente Sacasa de Nicaragua, que se encuentra en Guatemala, dirigió ayer un cable por medio de su delegado en ésta don Clodomiro Urcuyo al general Moncada que con las tropas revolucionarias se halla en la Costa Atlántica.

Los conceptos del mensaje se desconocen porque ha sido dirigido en clave.

Supónese que se trata, de órdenes del general Moncada, en vista del fracaso de las conferencias en Corinto la renovación de las hostilidades.

Estas, según el convenio firmado del armisticio, deben haberse reanudado hoy, en que en esta fecha vence el término que se convino,

Oficialmente hasta hoy en la mañana no se tenían noticias ni de las fuerzas del Gobierno ni de las revolucionarias.

El mayor número de las fuerzas de la revolución se encuentran en la costa atlántica, que dirige el general Moncada.

Sacasa continúa en Guatemala dictando sus correspondientes órdenes por medio de sus agentes.

## Escuela Mercantil

El próximo lunes comenzarán en la Escuela Mercantil Manuel Aragón los exámenes de fin de curso inferiores.

# El señor Presidente de la República y 'La Prensa' de Buenos Aires

## Respuesta a un cuestionario de don Máximo Soto Hall

En la visita que hizo al señor Presidente de la República el poeta y escritor don Máximo Soto Hall, entregó al señor Presidente un cuestionario sobre Argentina y sus relaciones con los pueblos hispanoamericanos, rogándole se sirviera darle respuesta. He aquí la respuesta del señor Presidente:

Señor Representante de La Prensa de Buenos Aires. 1°. Tan rápido ha sido el crecimiento de la República Argentina, tan sorprendentes sus adelantos, tan pasmosa su prosperidad que cuando uno lee libros o periódicos sobre ello, la primera impresión es la de que las estadísticas son embustes, y fábrica

de la fantasía los relatos prodigiosos de los viajeros. Empero ante la evidencia tiene uno que rendirse. Camina La Argentina por los campos del progreso como el gigante que, de cada zancada, salvaba siete leguas. Dichoso país. Lo miro con un sentimiento mitad admiración y mitad envidia; envidia que se desvanece en un profundo contentamiento al pensar que es una hermana nuestra la que tan alto pone las posibilidades de estas repúblicas de habla castellana.

2°. La distancia que nos separa es mucha, y el estrechamiento de relaciones—supergo que U. se refiere a las comerciales—es problema muy arduo de resolver. La geografía hace palidecer muchos proyectos deseables de inmediata cooperación internacional. Los negocios tienen su propia ruta, que no siempre coincide con la de los afectos recíprocos, provenientes de un mismo pasado, de una similitud de razas,

y de ser unos la lengua y el fondo de las costumbres. Si el estrechamiento ha de ser de relaciones políticas, habremos de reanudar la obra donde la dejó Bolívar, hace justamente un siglo.

3°. Menciona U. la idea de una marina mercante hispanoamericana. En realidad, una flota de ese carácter, destinada a los menesteres de la paz y el comercio, contribuiría, probablemente, más que nada al estrechamiento de relaciones. Por razón de facilidades marítimas, Costa Rica, en la primera mitad del siglo pasado, enviaba café a Chile; pero cambiaron las facilidades del tráfico, y nuestro café cogió otro destino, el de Londres. No puede haber intercambio comercial sin facilidades de transporte. Mas como una empresa naviera de importancia requiere millones de pesos, son las naciones grandes y ricas de Hispano América las llamadas a crear la flota de que U. habla. La empresa es muy loable

y bien vale la pena de ser acometida por ellas.

4°. Las gentes para entenderse han de hablarse. Lo mismo las naciones; y son los periódicos el mejor instrumento de conversación entre los pueblos. Por supuesto, la calidad de la obra dependerá de la calidad de los periodistas; es decir, de la inteligencia, de la habilidad, de los ideales, del carácter de quienes se erigen en formadores de la opinión.

5°. Todas las veces que ha venido a mis manos una copia de La Prensa, o que he oído hablar de los servicios sociales que por añadidura presta he pensado en que así como La Argentina hace honor a América, La Prensa hace honor a La Argentina. No puedo dirigirla mayor y más debido cumplimiento.

RICARDO JIMENEZ

# Cuantioso robo en el museo de Chantilly

## Interesantes detalles

Preseas y gemas por valor de más de dos millones de dólares, fueron robadas el día 11 del presente del castillo del Duque d'Aumale, uno de los museos nacionales de Francia.

Entre las piedras preciosas robadas, figura el famoso diamante rosado conocido con el nombre de «el gran Conde».

Por las huellas dejadas por los malhechores, se ha podido reconstituir con relativa exactitud la forma en que éstos entraron en el Castillo y llegaron hasta el «Salón de las gemas», de donde sustrajeron los preciosos objetos, cuyo valor intrínseco pasa de cien millones de francos, sin considerar su valor como reliquias de una época pasada, el cual es incalculable.

Además del diamante rosado, los bandidos se llevaron dos puñales damasquinos de artístico mango cuajado de rubies y diamantes, regalo de Abd-El-Kader, y del Rey de Túnez, respectivamente; una cruz de la Legión de Honor que Napoleón I dió al general Aymard en 1809; varios brazaletes, ostentando uno de ellos la miniatura de la Reina de Bélgica, ejecutada por un

famoso artista, y otro la de Francisco I, Emperador de Austria; varios relojes, una caja de oro con un dibujo formado de piedras preciosas representando a Marte y a Atrodita, una bombonera incrustada de esmeraldas y rubies y varias cajas cinceladas por varios artífices de los siglos XVII y XVIII.

El diamante rosado, cuya forma de corazón es de una pulgada de largo y una y media de ancho, perteneció al célebre general francés, Príncipe de Conde, el vencedor de Rocroi, conocido por el Gran Conde. El diamante permaneció en poder de la familia Conde hasta 1830 en cuyo año fue regalado al Museo por el Duque d'Aumale.

El tesoro robado había sido legado al Instituto de Francia en 1885, por el Duque d'Aumale, a condición de que se exhibiera junto con numerosos cuadros y tapices en el Castillo estilo renacimiento que también fue donado al Instituto.

Uno de los directores del Museo es el Mariscal Petain que está tomando una parte activa en las investigaciones para descubrir a los malhechores.

# Una proposición de la United Fruit Co.

## Ocho millones de dólares para un ferrocarril y una agencia bancaria

Ultimamente Mr. La United hace ob- March, Administrador General de la United Fruit Co. ha visitado al Sr. Presidente de la República y ha puesto en sus manos la siguiente proposición:

La U. F. Co., se compromete a invertir la suma de \$ 8 000 000 00, ocho millones de dólares en la construcción del ferrocarril a Río Frio, lo mismo que se compromete a establecer una sección bancaria para facilitar el dinero necesario a los cultivadores de banano para la siembra y conservación de sus fincas.

El Sr. Presidente de la República después de haberse impuesto de esta propuesta, la remitió para su estudio a los señores Ministros de Hacienda y Fomento.

Los Secretarios de Hacienda en lo tocante al impuesto, y la de Fomento en lo que refiere a la construcción del ferrocarril.

Ambos Secretarios de Hacienda en lo tocante al impuesto, y la de Fomento en lo que refiere a la construcción del ferrocarril. Ambos Secretarios de Hacienda en lo tocante al impuesto, y la de Fomento en lo que refiere a la construcción del ferrocarril.

### LA NOVELA IDEAL

Es una novela que tiene por objeto ennoblecer y conmover los sentimientos humanos por medio del arte literario. 32 páginas lindamente impresas en buen papel y con una ilustración: \$ 0.15 ej.

- Mi amigo Julio, Adrián del Valle
- Florecimiento, Federica Montseny
- Abnegación, José Sanjurjo
- Hermanos, Salvador Cerdón
- Las santas, Federica Montseny
- Mi hermana, José Martín
- El redentor, Isaac Pacheco
- ¡Engañado!, Federico Urales
- El ciego, F. Barthe
- Jubilosa, Adrián del Valle
- El hijo de nadie, Federico Urales
- El amor nuevo, Federica Montseny
- El arce, Solano Palacio: Al jabalí, Salvador Cerdón
- Madre, Antonia Maymón
- Náufragos, Adrián del Valle
- Redimida, Fernando Claro
- Amor maldito, Federico Urales
- Madrina de guerra, José Martín
- ¿Cuál de los tres?, Federica Montseny
- El hereje, José Sanjurjo
- La bella aldeana, Federico Urales
- Luz en las tinieblas, F. Caro Crespo
- ¡Madres!, Rogelio Arzu
- Los hijos de la calle, Fed. Montseny
- Esclavo de su culpa, J. Cañals Serra
- El pecado del amor, Ricardo Vique
- Las dos son mías, Federico Urales
- Amor y sacrificio, Solano Palacio
- Maternidad, Federica Montseny
- Esperanza, Ignacio Cornejo
- Pigmalión, Carlota O'Neil
- Peregrino de amor, Federico Urales
- La alondra, Angela Graupera
- El otro amor, Federica Montseny
- Cielo y tierra, F. Caro Crespo
- Jugar con fuego, Federico Urales
- Camelanga, Adrián del Valle
- Eldrama de un amor vulgar, J. Roguey Aragón
- La última primavera, F. Montseny
- El triunfo del amor, David Díaz
- Suicidio de dos enamorados, F. Urales

LIBRERIA FALCO  
Avenida 7ª, Este, Núm. 344

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

Programa del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 hs. en el Parque Central

- 1.—Polonesa Militar. Chopin.
- 2.—El Retorno al país. Obertura. Mendelsohn.
- 3.—Mighty Lak a Rose. Vals. Nevin.
- 4.—En las Islas de Oro. Fantasía. Labory.
- 5.—Coppelia. Bailable. Delibes.

El Director, Roberto Cantillano

## A los exportadores de Café

### AVISO IMPORTANTE

Se avisa que los fletes sobre café para puertos terminales de Europa serán los mismos del año próximo pasado, pero a partir del primero de octubre de este año, esos fletes tendrán el derecho de devolución (Deferred Rebate) al final de la cosecha de 10 por ciento (Diez por Ciento) sobre los fletes pagados, siempre que los exportadores limiten sus embarques a los vapores de las compañías que suscriben y a los de las líneas de la Conferencia.

UNITED FRUIT COMPANY  
ELDERS & FYFFES LTD.

## BOMBONES DE CHOCOLATE

tan buenos o mejores que los europeos  
a UN COLON libra  
en "EL GALLITO"

# Gasolina WICO

A \$ 1-90 GALON

donde  
BOLAÑOS Y ULLOA

Cincuenta varas al Oeste de la Botica Francesa

## SEMILLA DE JENJIBRILLO

### Sombreros de Pita

Acaban de llegar un buen surtido del Ecuador  
PRECIOS ECONOMICOS  
ROMULO ARTAVIA  
TELEFONO 1058 — San José, Costa Rica

## Los 14 errores más comunes

Esperar que se establezca en el mundo y que todos sus habitantes se sometan a él, nuestro propio concepto del bien y el mal.

Querer medio y aquilatar la pena y el goce de los demás, por nuestro gozar o sufrir. Esperar la uniformidad de opiniones en el mundo.

Querer amoldar por igual las disposiciones de todos.

Buscar la perfección en las propias obras.

Incomodarse e incomodar a los demás por cosas que no tienen remedio.

No poner remedio a las cosas que podemos remediar.

Considerar imposible una cosa, porque nosotros no somos capaces de hacerla.

No ser indulgentes con las debilidades de los demás.

Crear que nosotros estamos siempre en posición de la verdad y del buen gusto, y que los demás sufren error.

No ceder en cosas sin importancia, en frioleras, que a nadie importan ni a nadie perjudican.

Negar sistemáticamente todo lo que no entendemos o aquello que no alcanza nuestra limitada cultura e instrucción.

Manejarse como si la época en que vivimos hubiera de durar siempre.

X.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

# Varios aspectos de la política internacional de España

### El rey Alfonso una vez más ha comprobado el ilimitado cariño que le profesan sus compatriotas—Se le brindará al pueblo español la oportunidad de elegir diputados y senadores—Primo de Rivera dispuesto a renunciar la Jefatura tan pronto el Rey se lo indique—Los últimos graves sucesos de insubordinación ocurridos

El ingreso de Alemania en la Liga de Naciones háse celebrado en España con demostraciones de sincera amistad por parte del rey, de su primer ministro, de la Prensa y del público en general. Más adelante España ocupará una de las vocalías del Consejo de la Liga. Los diplomáticos iberoamericanos acreditados en Madrid visitaron la embajada de Alemania para congratular al embajador por el paso de confraternidad universal que daba su nación ingresando en la Liga de Naciones.

Los partidarios de Primo de Rivera confiesan que en los planes políticos de éste para el futuro entra el conseguir de Inglaterra la restitución de Gibraltar a España, para lo cual él trabajará porque cada día sea más estrecha la unión de los países que deben dominar el mar Mediterráneo: Italia, Grecia, Francia y España.

La crisis interna que sufre España puede que afecte las relaciones mercantiles con los EE UU., toda vez que es muy fuerte la crítica de los que acusan al actual gobierno de estar más atento a captarse los interesados halagos de Washington que el merecido aplauso nacional. El pueblo español quiere que los españoles y sus productos merezcan la debida consideración en los EE UU. en justa reciprocidad del escogido trato que se les da a los estadounidenses y sus productos en España.

El novelista D Vicente Blasco Ibáñez y el sabio D Miguel de Unamuno, accidentalmente vecinos de París, escriben en "L'Empire" que si el rey Alfonso no rectifica su sumisión a la funesta política de Primo de Rivera la monarquía española desaparecerá en breve.

El directorio militar mantendrá en firme el tratado franco-español de 1912 y el estado legal de Tanger, cooperando al mejor desenvolvimiento de la política internacional francesa. España será leal a Francia y defenderá sus propios derechos en todas partes.

El rey Alfonso ha prometido que España jamás abandonará su puesto en la Liga de Naciones junto con los representantes iberoamericanos.

Primo de Rivera manifiesta que el problema de Marruecos será solucionado satisfactoriamente entre Francia y España, y que entre las cuatro grandes naciones latinas del viejo mundo legará a existir una feliz penetración de ideas políticas internacionales para el progreso y honor de los pueblos latinos de ambos mundos.

En toda España reina una absoluta y completa paz, sin que haya por ahora el más mínimo temor de que puedan ocurrir nuevos desórdenes. El rey Alfonso ha comprobado una vez más el inmenso sólido cariño que su pueblo le tiene y se dispone a dejarle satisfecho, estudiando la mejor forma de gobierno de su elección que sea consistente con el progreso y bienestar nacionales. Cualquiera que pueda ser el destino político de Primo de Rivera hay que admitir que la popularidad de la familia real española no ha sufrido ni sufrirá menoscabo alguno con los sucesos desagradables que se han producido en la noche del sábado 4 el rey Alfonso es

dirigió desde San Sebastián a Madrid, 280 millas, guiando su propio automóvil y corriendo por las carreteras a razón de 40 millas por hora para ir a ponerse al frente del gabinete nacional.

Primo de Rivera se muestra transigente y está dispuesto a que se señale fecha para la restitución de las garantías constitucionales y que se brinde al pueblo la oportunidad de elegir diputados y senadores a la brevedad posible, si esta medida se juzga provechosa a los intereses públicos. Le ha ofrecido al rey presentarle su dimisión tan pronto la crea de utilidad nacional.

La censura militar que se ejerce sobre los periódicos de España es tan benévola que casi puede decirse que no existe presión alguna sobre las manifestaciones escritas del más radical pensamiento de oposición al actual gobierno. En cuanto a los despachos extranjeros los responsables gozan de impunidad, y si se quiere frecuentemente abusan de la ilimitada hospitalidad que reciben.

Los líderes del partido liberal español, conde de Romanones a la cabeza, no han tenido ninguna intervención en el movimiento sedicioso que fue puramente de carácter militar. No obstante, ellos reafirman su credo y declaran su aversión a la dictadura y su disposición de volver a luchar por la restitución de las garantías constitucionales. Creen que el presente gobierno no subsistirá.

Algunos periódicos de París creen que la actual crisis del directorio militar de España producirá inevitablemente la caída del primer ministro al que colocan en desacuerdo con el rey, interesado en volver al régimen parlamentario, dicen, Primo de Rivera dió el golpe de estado que ha hecho dueño de la situación de fuerza de España, el 12 de setiembre de 1923. Desde entonces quedó constituido el dictador nacional.

En Roma se cree que caso de que fuese necesario un sustituto de Primo de Rivera, el agraciado sería el general Miguez, embajador español en el Vaticano y adicto amigo de Alfonso.

Las fábricas de municiones y arsenales han sido puestos bajo la dirección de nuevo personal y en todas las ramas del ejército se dieron por suspendidos los permisos de ausencia, ordenándose a los oficia-

## Tipos de cambio

New York.....	400 1/2
Londres.....	389
París.....	58 1/2
España.....	300
Italia.....	81
Suiza.....	388
Bélgica.....	56
Berlin.....	400 1/2
Amsterdam.....	400 1/2

Para Resfriados, Grippe o Influenza como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. En la noche del sábado 4 el rey Alfonso es

les y soldados el regreso al servicio activo.

En Madrid se dijo que los generales Branguer, Cavalcanti, Aguilera y Weyler estaban listos para dirigir el movimiento armado contra Primo de Rivera, y que el conde de Romanones les asesoraba.

El rey desea conciliar las diferencias existentes entre el jefe de gobierno y los líderes de la rebelión. Al efecto ha designado un comité de arbitraje compuesto de varios generales, que no todos son adictos de Primo de Rivera.

Los generales Dámaso Branguer y marqués de Cavalcanti, exjefe y actual jefe de la mayordomía del palacio real de Madrid, están considerados enemigos personales del primer ministro.

El negociado de censura de la Prensa ha sido colocado bajo el directo control de Primo de Rivera. Entre éste y los otros miembros del gabinete y altos funcionarios se ha puesto de relieve un estrecho espíritu de solidaridad oficial.

La sedición ocurrió en las provincias septentrionales principalmente. Las guarniciones de Segovia y Valladolid fueron las que más se distinguieron por su indisciplina. En Pamplona hubo hasta muertos. En Madrid no hubo disturbios de ninguna especie y el público se contentó con demostrar gran interés por las noticias que se recibían de las otras partes de la nación.

El proceso de los sediciosos ha sido incoado por el Supremo Consejo de Guerra y Marina. Los fallos no serán apelables.

El rey firmó decretos suspendiendo de empleo y paga a todos los oficiales de los cuerpos de artillería, prohibiéndoles el uso de sus uniformes y la entrada a sus cuarteles y oficinas y eximiendo a todas las otras armas del ejército de obedecerles. En Madrid fué arrestado el jefe de los cuerpos de artillería nacional y en Segovia el Comandante del regimiento de artillería. Los cadetes de la academia militar de Segovia tomaron parte en los desórdenes. Los artilleros estacionados en Barcelona y Sevilla también tomaron parte en el movimiento sedicioso.

El gobierno publicó una extensa proclama detallando los motivos del decreto de ley marcial y señalando las responsabilidades del caso. El alzamiento lo produjo el decreto de 6 de junio que modificó los reglamentos concernientes a las recompensas oficiales en tiempo de guerra. Los artilleros españoles de Marruecos han quedado excluidos de las disposiciones punitivas dispuestas por decretos contra el arma de artillería.

Los líderes republicanos españoles avocados en Francia desmenten la noticia de que sus correligionarios españoles hayan pensado nunca en secuestrar al rey Alfonso en San Sebastián ni en ninguna otra ciudad española o francesa.

El príncipe de Gales, posible futuro yerno de los reyes de España, que se hallaba en Biarritz cuando la revuelta, salió precipitadamente para San Sebastián y visitó a la reina Victoria en su residencia del castillo de Miramar poniéndose a las órdenes de los monarcas.

## Telegramas rezagados en la Central

Elías Vargas, de Turrialba; Vicente Centeno, de Cañas; Angelina Varela, de Cartago; María Mora, de Siquirres; Virginia Bonilla, de Alajuela; Carlos M. Ortiz, de Limón; (2) Emma Salazar, de Limón; Victoria Zumbado, de Siquirres; Emma de Castro, de Granada; Rubén Castro Peralta, de Masatepe; Adolfo Johnson, de Puntarenas; Juan Félix Madrigal, de Santa Ana; Luis Castro, de Puntarenas; Esteban Montoya, de Limón; María Teresa de Arias, de Santa Lucía, Salvador; Juan Madrigal, de Tres Ríos; Eloisa Madrigal Villalta, de Cartago; María Herrera, de Alajuela; Manuel Federico Carvajal, de Puerto Laguna, (Radio); Pérez, de Cartago; Anita Apú, de Alajuela; (Rezagado en Plaza Viquez) Catalina Cordero, de Aranjuez; Antonia Quesada, de Paraíso

## "Marina" Cantada por Melico Salazar

Vamos a disfrutar de un selecto espectáculo teatral. La Inmortal zarzuela de Camprodón y el maestro Arrieta «Marina» será cantada por nuestro eminente tenor nacional Melico Salazar y un selecto grupo de artistas nacionales esta noche en el teatro Moderno. Melico cantará como él sabe hacerlo la hermosa «Spartito» de Jorge, el enamorado marino de la encantadora mujer del pueblo «Marina» cantada por nuestra aplaudida tiple Ester Lefrank. Augusto Quirós nuestro notable barítono hará un formidable «Roque» Perdigon cantará el «Pasucal», haciendo un precioso cuarteto que obtendrá ruidoso éxito. La simpatísimma Estrellita hará la «Teresa». Alberto Medina el «Capitán Alberto» y Carlitos Mon el «Marinero».

El entusiasmo que hay por esta función es enorme y podemos esperar que el lleno será rebosante.

## Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

## Información internacional

BARATURA DE APARATOS FOTOGRAFICOS ALEMANES — Se han fusionado varias industrias fotográficas alemanas y con el nombre de Zeiss Ikon Corporation, inscrita en Dresden, se proponen vender sus productos en los mercados suramericanos a precios sin competencia.

JAPÓN Y RUSIA PROTEGIEN A CHINA. — Los japoneses y rusos están de perfecto acuerdo para impedir que Inglaterra ni ninguna otra de las primeras potencias del mundo bombardeen al desembarquen tropas en China con ningún pretexto al momento.

LOS EE UU. EN LA LIGA DE NACIONES — En 1927 los EE UU hará su afiliación a la Liga de Naciones y dará los primeros pasos oficiales para condonar las deudas de guerra a los países europeos.

FRANCIA Y ALEMANIA LLEGARÁN A ENTENDERSE — Los principales estadistas franceses y alemanes, a la cabeza de los cuales figuran Briand y Stresemann, han echado las bases definitivas para un entendido de paz firme y duradera entre Francia y Alemania. Se han negociado tratados de alianzas económicas y financieras garantizadas por los acuerdos de Locarno. Todos los países de Europa se proponen concertar negociaciones entre sí que ayuden eficazmente a la más rápida readquisición de la estabilidad financiera europea de la preguerra.

EN LENINGRADO Y MOSCÚ SE HA DISPENSADO AFABLE ALOUIDA A 350 TURISTAS SURAMERICANOS — A los 350 turistas suramericanos que han realizado un viaje de lujo por Europa, se les ha dispensado la más cordial bienvenida en Leningrado y Moscú. Las autoridades rusas les enseñaron las famosas colecciones de joyas zaristas, el Kremlin y los más importantes museos y galerías artísticas nacionales. En su honor se dieron funciones de gala en los grandes teatros y la Prensa les dedicó ediciones especiales. Los principales jefes del gobierno de Rusia les recibieron en audiencia y mantuvieron largas conferencias con algunos de los más notables financieros, hombres de estado, juristas y políticos de la expedición. Rusia está deseosa de emprender relaciones de amistad y comercio de provecho mutuo con los pueblos iberoamericanos.

UN DIRIGIBLE DE 50,000 PIES CÚBICOS PARA EL VUELO DE ROMA A BUENOS AIRES — En los astilleros navales italianos ha empezado la fabricación del dirigible de 50,000 pies cúbicos en que el general Nobile y otros harán el vuelo de Roma a Buenos Aires a la terminación del 1927 o en 1928. Nobile llevará dos cartas autógrafas del rey Víctor Manuel y Mussolini, una para el presidente de la república Argentina y la otra para el Alcalde de Buenos Aires.

UNA ESTATUA AL GRAN COMPOSITOR ITALIANO GIACOMO PUCCINI — Ha empezado a construirse el monumento que se erigirá en Roma al gran compositor italiano Giacomo Puccini, de Imprecederera fama artística, autor de renombradas óperas y hombre de carácter bondadoso y afable cuya muerte se lamentará siempre por los amantes de la más selecta música. La casa de Puccini en Torre de Lago, cerca de Viareggio, ha quedado convertida en un museo público.

EL CIENTÍFICO FRANCÉS RICHEL RECHAZA LOS FENÓMENOS ESPIRITISTAS — El científico francés Charles Richet, considerado el padre de la seroterapia, ha manifestado su creencia de que la teoría espiritista, la cual no condena, es prematura y quizás errónea siendo la menos digna de crédito de todas las aceptadas hipótesis metafísicas. Mas afirma que le ha hecho el inmenso servicio a la humanidad de provocar experimentos por los hombres de ciencia. Richet opina que la inteligencia humana, alma y cuerpo, puede producir fenómenos subjetivos que nos asombren, además de sus naturales manifestaciones.

EL CIENTÍFICO FRANCÉS RICHEL RECHAZA LOS FENÓMENOS ESPIRITISTAS — El científico francés Charles Richet, considerado el padre de la seroterapia, ha manifestado su creencia de que la teoría espiritista, la cual no condena, es prematura y quizás errónea siendo la menos digna de crédito de todas las aceptadas hipótesis metafísicas. Mas afirma que le ha hecho el inmenso servicio a la humanidad de provocar experimentos por los hombres de ciencia. Richet opina que la inteligencia humana, alma y cuerpo, puede producir fenómenos subjetivos que nos asombren, además de sus naturales manifestaciones.

## La Prensa

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1919 Redactor: J. PEÑA CASTRO Administrador: RICARDO FALCÓ M. Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes ADMINISTRACIÓN: Avenida 7ª Este N° 344 Teléfono N° 71 :: Apartado 1311 San José Costa Rica

**Los géneros LABERINTO son los mejores y más baratos**

Pídalos a todo el comercio de la república y en nuestra sucursal, 40 varas al Norte de la Botica Oriental

**EMPRESA INDUSTRIAL "EL LABERINTO"**

Apartado 105 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 254

# La cuestión religiosa en México

## Alguas noticias

La Catedral Metropolitana de México, que se encuentra en poder de las fuerzas policíacas desde el 31 de Julio, cerrada al culto por haberse pendiente de inventario de la Comisión Vecinal, será abierta al culto dentro de pocos días.

Estímase que los objetos de arte contenidos en el templo, principalmente cuadros y bajorrelieves, tienen un valor de 2.000.000 de pesos.

En una carta leída en la sesión de clausura de la convención de la Orden Terciaria de San Francisco, celebrada en el Tammany Hall, el Arzobispo de Nueva York, Cardenal Hayes, insistió en demandar del pueblo y del Gobierno de los Estados Unidos una cordial intervención de fuerzas religiosas y de instituciones oficiales ante el Gobierno de México para lograr la solución del

problema allí creado por la reforma del Código Penal.

Asegúrase que diversas congregaciones protestantes colaborarán con los católicos de los Estados Unidos en esta campaña por la rehabilitación de la capacidad jurídica del catolicismo en México.

El Cardenal Hayes manifestó que ya numerosas corporaciones religiosas no católicas habían prometido su apoyo. Además se hizo presente que una bandera americana entregada a la Orden Terciaria por el Senador Fred W. Kavanaugh debidamente bendecida por el Arzobispo de Nueva York, sería obsequiada a M. señor Mora del Rio, en símbolo de confraternidad y como recordatorio de la libertad concedida en los Estados Unidos a todos los creyentes por igual.

### COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información y Guía de Interés general  
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00

Franco de porte a toda la República — Los pedidos a

### Librería Española

de María V. de Linares  
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

### Librería Falcó

Avenida 7ª. Este, Número 344: CASA FALCO  
Apartado 638 : Teléfono No. 71 : Boletín N° 2

#### EDITORIAL SEMPERE

Valencia (España)  
A \$ 3.50 EL TOMO

Erewhon o ajende la montaña, novela, por Samuel Butler

¿A qué? novela agasionada, Miguel Rivas

LUIS PIRANDELLO

PRECIO: \$ 3.00 TOMO

Tercetos, novelas

El carnaval de los muertos, novelas

Y mañana lunes..., cuentos

Un caballo en la luna, novelas

El mantón negro, novela

Cuando estaba loco, cuentos

Seis personas en busca de autor, teatro

La razón de los demás.—El hombre, la bestia y la virtud, teatro

Vestir al desdado.—¡Sea todo para bien!, teatro

RAMÓN GÓMEZ DE LA SERNA

El chalet de las rosas, novela grande

El circo. (En la colección de humoristas) Los Guasones

La malicia de las acacias

Cinelandia, novela grande

El novelista, novela grande

CARMEN DE BURGOS

La malcasada, novela

La mujer fantástica, novela

Nueva cocina práctica

Amadis de Gaula (arreglo);

EUGENIO D'OS

El molino de viento

Cinco minutos de silencio

Guillermo Tell, tragedia política

LUIS ARAQUISTAIN

El peligro yanke, ensayos

El arco de cé, ensayos

VARIOS AUTORES

Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos, E. T. Dostoievski

En hombre libre (el cuito del yo), Mauricio Barrés, de la Academia Francesa

Vida y obra de Angel Ganivet, M. Fernández A.

Aixa, novela de costumbres marroquíes, Luis Pérez L. zaró

El ensueño novela, H. G. Wells

La virginidad, novela, Leon Frapié

El alma de la mujer, G. L. mbroso

El crimen de las máscaras, novela, Manuel Ugarte

La mujer más hermosa del mundo, novela, Salvador Gotta

Todas estas obras valen \$ 3.00 el tomo

JUAN FINET

El prejuicio de los sexos

El prejuicio de las razas

OKISON SWELT MARDEN

El éxito comercial

A cinco copias el tomo empastado

#### EDITORIAL SEMPERE

Valencia (España)  
A \$ 2.25 EL TOMO

Cartas de un sáuro, Remy de Gourmont

El canto de la tripulación, novela humorista ilustrada, M. C. Orian

El Hombre de la Pampa, novela, Julio Supervielle

El Tesoro de la Belleza

Ultimos modelos de cartas

La p trona, novela, F. Dostoievski

El vellocino de oro, novela, J. de Gourmont

Obras de RAMÓN PÉREZ DE AYA

LA.— Editorial Renacimiento, San Marcos, 42, Madrid. Precio \$ 3.50 el tomo

La vida en un colegio de jesuitas, novela

El sendero innumerable, poemas

Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano

Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos

Belarmino y Apolonio, novela

El sendero andante, poemas

Luna de miel, luna de miel, novela

Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel

El ombligo del mundo, novela

Prometeo. Luz de domingo. La caída de los imones, 3 novelas poéticas

Poética y toros. Ensayos. Maura, Romanones. Vicente Pastor, El Gallo, Belmonte, Josselito, etc.

Obras de MARCEL PREVOST, — de la Academia Francesa. Editorial Renacimiento, Madrid — Precio: \$ 3.00 ej.

El paso tranquilo, novela

Federica, novela

La confesión de un amante, novela

La señorita Jauffre, novela

Cartas a Francisca, casada

Cartas a Francisca, madre

Nuevas cartas de mujeres

El jardín secreto, novela

Ultimas cartas a Francisca, novela

Obras de PIERRE LOUI. — De la Academia Francesa. Editorial Cervantes, Barcelona. Precio \$ 3.00 ej.

Pascuala Ivanovitch

Flores de hastío

Figuras y cosas que pasaron, novela

Reflejos de la senda obscura, novela

Carmen Silva

Divagaciones de un desterrado

Diario íntimo

## Información internacional

EL DELEGADO APOSTÓLICO DE MÉXICO — "La Tribuna" de Roma, anuncia la posibilidad de que el nuevo delegado del Santo Padre en Méjico sea un arzobispo mejicano.

LA DIPLOMACIA ALEMANA TRIUNFANTE — Con el pacto de Locarno la diplomacia alemana consiguió liberar el territorio alemán de la ocupación militar extranjera, hacer cesar el control extranjero sobre el ejército y la armada alemana y reajustar las fronteras alemanas, especialmente en el oriente, parte de Polonia. Las actuales condiciones económicas de Alemania se juzgan sin igual de espléndidas en Europa.

## Depósito y aserradero de Maderas

### A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334 Teléfono 61

## Los costarricenses en el exterior

Don Gonzalo Truque que hace algunos meses partió de ésta, encuéntrase actualmente en Colombia, ocupando una buena posición en el Ferrocarril del Carace, de Ingeniero.

El señor Truque ha logrado ocupar esa posición, gracias a sus esfuerzos propios.

Es acreedor de la más sincera felicitación.

### Un reloj público

En la Escuela de Aranjuez se colocará próximamente un reloj público.

La campana se oye en un radio de quinientos metros.

### Al Hospital

En el tren de Limón llegaron enfermos Víctor Fallas Monge, Ernestina Jiménez, Nabor Ramírez Vargas y José Angel López, quienes fueron trasladados al Hospital en ambulancia.

## Uno que se va de la Liga

La Sociedad Gimnástica Española se retirará de la Liga Nacional de Fútbol a la que ha pertenecido desde su fundación.

Para su retiro la Gimnástica aduce la falta de elementos para integrar un equipo de primera orden.

La renuncia ha de tramitarse en la próxima sesión de la Junta Directiva de la Liga.

## La Comisión de Sanidad conocerá mañana de un asunto importante

En su sesión de mañana, la Comisión de Sanidad ha de conocer de un muy importante oficio del señor Presidente de la República.

Se refiere don Ricardo, a la petición que ante él han hecho los comerciantes carniceros del mercado de San José a fin de que se reforme el reglamento referente a la colocación de cedazos en sus carnicerías.

El señor Presidente ha tomado muy en cuenta las consideraciones que al respecto le ha hecho un grupo de comerciantes y exita a la Comisión a hacer otro tanto.

## Nuevo partido en La entrada de la Sabana

En San Ramón se ha formado un partido independiente que participará en las próximas elecciones municipales formando una papeleta con elementos ajenos a la política.

Los que esa nueva agrupación integran han lanzado al pueblo un manifiesto en el que exponen los fines que los guían a participar en esa forma en las elecciones de diciembre.

El Ingeniero Municipal señor Viquez fué comisionado para la dirección de esos trabajos que se iniciarán mañana a más tardar.

Los mejores libros, los obtiene usted en casa Falcó

## LA ESPAÑA

### ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 604

### Vapores

Puntarenas, 26.—Ayer a las 19 horas zarpó para San Juan del Sur el vapor inglés "Acajutla". Pasajeros: Alfredo Cooper, señora y niña, para San Juan del Sur. Willian Kost, para La Libertad. Ramón Reyes, Juana Rodríguez, para Corinto. Correo: 12 sacos y 5 paquetes. Carga: 105 pedazos de piedra Mollejon con 11742 libras para Corinto. 56 sacos frijoles con 11861 libras para La Unión.

Hoy a las 9 horas fondó el vapor italiano "Piave" procedente de La Libertad. Pasajeros: Guillermo Echanadi Estrada, de La Libertad. Carga: 607 bultos con 30 toneladas. Sin correspondencia.

## Estados Unidos exportaron en julio \$368.459.332

El señor Julio R. Embil, Cónsul de Cuba en Jacksonville, Florida, ha enviado un informe a la Secretaría de Estado Cubana sobre las importaciones y exportaciones realizadas por los Estados Unidos durante los treinta y un días del próximo pasado mes de julio.

Los datos que a este respecto envía acusan un aumento en ambas cifras. La exportación alcanzó un total de \$368.459.332.00 y las importaciones, a su vez, ascendieron a \$339.232.590.

Las de igual mes del año pasado fueron muy inferiores. Lo cual indica que el comercio de la Gran República va en progresivo aumento, mes tras mes.

## En el Congreso panameño

### La ley de inmigración

El Presidente de la República, señor Chiari, vetó la Ley de Inmigración recientemente aprobada por la Asamblea Nacional y por la cual restringiase la entrada de extranjeros en el país, alegando que la posición geográfica de la República en el Istmo impide la adopción de tales medidas; y también a causa de que los extranjeros que han residido en el país que ahora se encuentran fuera tienen el derecho de retornar.

## Listas de sufragantes

Por disposición de la Ley de Elecciones, todas las Juntas Electorales deben exponer al público las listas de sufragantes.

Durante 15 días a partir del 1º de noviembre próximo, a fin de que se hagan los reclamos que corresponden

Luego el 15 de noviembre serán retiradas, y el 20 se vuelven a exponer ya depuradas.

## Ley de elecciones

El Ejecutivo ha ordenado hacer una nueva edición de la Ley de Elecciones.

Tendrá todas las reformas introducidas: la ley no. 28 de 6 de noviembre de 1925 no. 39 del mismo mes y año.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

## TRAUBE

Obied Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengera'e

## DONDE ROBERT TODA LA ROPA

## Pan PARA TODOS Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Si desea comprar un buen libro, pase a la Dirección de La Prensa